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Резюме
Цель — получение актуальных данных относительно эффективно-

сти лечения больных туберкулезом.
Материалы и методы. Обработаны результаты лечения больных с 

новыми случаями, рецидивами и другими случаями повторного лечения 
туберкулеза легких (когорты 2011–2015 гг.) и с мультирезистентным тубер-
кулезом (когорты 2010–2014 гг.) по данным Центра медицинской статисти-
ки Министерства Охраны Здоровья (МОЗ) Украины и Государственного 
учреждения “Центр общественного здоровья МОЗ Украины”. Проведена 
полная аналитическая оценка данных состоянием на настоящее время, в 
пятилетней динамике, в сопоставлении с европейскими и мировыми 
индикаторами. Методы исследования: математические, статистические.

Результаты. Проведенное исследование позволило получить 
актуальные данные относительно эффективности лечения больных 
туберкулезом. Доказано отсутствие положительной динамики результа-
тов лечения всех категорий больных туберкулезом в когортах 2010–
2015  гг. Выявлены негативные тенденции: уменьшение % больных, 
которые излечились и завершили лечение, увеличение умерших, неу-
дачного и прерванного лечения, особенно среди повторных и мульти-
резистентных (МРТБ) / широкорезистентных (ШРТБ) случаев. Во многих 
административных территориях показатели эффективности лечения 
туберкулеза хуже, чем средние украинские (в 1/3 для новых, в 1/2 для 
повторных и МРТБ случаев). Установлен значительный потенциал для 
улучшения лечения всех категорий больных по всем показателям, в 
первую очередь за счет уменьшения прерванного лечения (25,0  %). 
Усредненная эффективность лечения случаев туберкулеза: новых — 
75,0, рецидивов — 63,3, других повторных — 57,9, новых МРТБ — 56,7, 
повторных МРТБ — 38,9 %. Украинские показатели (% больных) намного 
хуже европейских, как среди новых случаев туберкулеза (умершие — 
10,6 против 8,0, неудачное и прерванное лечение — 8,2 и 6,1 против 5,0), 
так и среди МРТБ (26,6 против 13,0; 11,2 против 16,0; 13,7 против 12,0).

Выводы. Эффективность лечения больных туберкулезом в 
Украине и Европейском регионе ВОЗ ниже мировых индикаторов — 
75,0 и 76,0 против 85  % (новые случаи); 47,8 и 51,0 против 75,0  % 
(МРТБ). Получение актуальных данных относительно эффективности 
лечения больных туберкулезом, подкрепленных исчерпывающей ана-
литической оценкой, является необходимым условием для большин-
ства научно-практических разработок: прогностических, организаци-
онных, мониторинговых. В данном случае это первый этап целостного 
исследования, целью которого является разработка организационных 
мероприятий по предупреждению неэффективного лечения больных 
туберкулезом легких (2018–2020 гг. выполнения).
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EVALUATION OF THE RESULTS OF TUBERCULOSIS PATIENTS 

TREATMENT

V. M. Melnyk, I. A. Novozhylova, V. G. Matusevych

Abstract
Aim — receiving of actual data in relation to efficiency of the 

treatment of patients with tuberculosis.
Materials and methods. The results of the treatment of patients with 

new cases, relapses and other cases of the repeated treatment of 
pulmonary tuberculosis (cohorts 2011–2015) and patients with multidrug 
resistant tuberculosis (cohorts 2010–2014) from data of Center of medical 
statistics of Ministry of Health (МH) and Public institution “Center of public 
health of МH in Ukraine» were analyzed. The complete analytical evaluation 
of 5-year data is conducted in comparison with European and world 
indicators. Methods: mathematical, statistical.

Results. The study allowed to obtain actual data in relation to 
efficiency of the treatment of patients with tuberculosis. Absence of 
improvement in all categories of patients is well-proven by tuberculosis in 
cohorts 2010–2015. There were revealed the negative tendencies: 
reduction of percentage of patients, cured and completed treatment, 
increase of the deceased, unsuccessful and default treatment, especially 
among the repeated and multidrug resistant tuberculosis (MRTB)/widely 
resistant tuberculosis (WRTB) cases. In many administrative territories 
indexes of efficiency of the treatment of tuberculosis were worse of the 
middle Ukrainian (in 1/3 for the new, in 1/2 for repeated and МRTB cases).

Considerable potential is established for the improvement of the 
treatment of all categories of patients on all indexes, first of all due to 
reduction of the default treatment (25, 0 %). The average efficiency of the 
treatment of cases of tuberculosis: the new cases — 75, 0, relapses — 63, 
3, other repeated — 57, 9, the new cases with МRTB — 56, 7, repeated of 
МRTB — 38, 9 %. Ukrainian indexes (% of patients) were far worse than 
European, both among the new cases of tuberculosis (the dead — 10, 6 
against 8, 0, unsuccessful and the interrupted treatment — 8, 2 and 6, 1 
against 5, 0) and among MRTB (26, 6 against 13, 0; 11, 2 against 16, 0; 13, 7 
against 12, 0).

Conclusions. Efficiency of the treatment of patients with pulmonary 
tuberculosis in Ukraine and WHO European region was below than world 
indicators–75, 0 and 76, 0 accordingly against 85,0 of new cases); 47, 8 and 
51, 0 accordingly against 75, 0 of MRTB). Actual data in relation to efficiency 
of the treatment of patients with pulmonary tuberculosis, supported by an 
exhaustive analytical estimation, is a necessary condition for most research 
and practice developments: prognosis, organization, monitoring. This is 
the first stage of full research in development of organizational measures 
on warning of ineffective treatment of patients with pulmonary 
tuberculosis (2018–2020 executions).
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Загальновідомо, що лікування хворих на туберку-
льоз — це основа основ програми Всесвітньої організа-
ції охорони здоров’я (ВООЗ) із туберкульозу, усіх націо-
нальних програм. За умови поганого лікування кількість 
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джерел інфекції збільшується в 2,0 рази, отже лікування 
— це, в першу чергу, викорінення інфекції [1]. Проте 
ефективність лікування туберкульозу в умовах тепе-
рішньої України викликає неабияке занепокоєння. 
Орієнтуючись на кількість прийнятих доз антимікобак-
теріальних препаратів (АМБП) за клінічним протоколом 
і припинення виділення мікобактерій туберкульозу за 


